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В отсутствие Председателя г-н Аке (Кот-д*Ивуар). заместитель Председателя, 
занимает место Председателя.

Заседание открывается в 10ч. 3 0 м .
ВЫСТУПЛЕНИЕ ГЕНЕРАЛА ЖОАУ БЕРНАРДУ ВИЕЙРА, ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ ГВИНЕЯ-БИСАУ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-французски); Сейчас Генеральная Ассамблея выслушает 
выступление президента Республики Гвинея-Бисау.

Генерала Жоау Бернарду Виейра, президента Республики Гвинея-Бисау. 
сопровождают в зал Генеральной Ассамблеи.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-французски): От имени Генеральной Ассамблеи я имею
честь приветствовать в Организации Объединенных Наций президента Республики 
Гвинея-Бисау Его Превосходительство генерала Жоау Бернарду Виейра и предложить ему 
выступить перед Генеральной Ассамблеей.

Президент ВИЕЙРА (говорит по-португальски; перевод с французского текста, 
представленного делегацией): В настоящее время существует всеобщий консенсус в
отношении значения глубоких перемен, происходящих в мире, перемен, которые породили 
так много надежд на лучшее будущее. Это объясняет особый характер данной сессии 
Генеральной Ассамблеи, которая помимо оценки ньшешнего международного положения 
должна направить свою работу на то, чтобы углубить и сделать необратимыми 
позитивные изменения, которыми характеризуется сейчас состояние международных 
отношений. Прогресс, достигнутый в области разоружения, в области нормализации 
отношений между Соединенными Штатами и Союзом Советских Социалистических Республик, 
а также достижения в мирном урегулировании различных конфликтов в разных частях 
мира, по-видимому, свидетельствуют о том, что начался новьм исторический поворот, 
который человечество воспринимает с оптимизмом.

Генеральный секретарь нашей Организации г-н Хавьер Перес де Куэльяр трезво и 
ясно говорит об этом положении в своем докладе и интерпретирует чувства членов 
международного сообщества с политической прозорливостью и предвидением, которые 
всегда были присущи ему при осуществлении им его благородных функций. Данный 
момент предоставляет нам возможность для того, чтобы вновь выразить ему нашу 
благодарность и заверить его в нашем уважении и нашей постоянной поддержке.

Происходящие изменения являются не случайными. Иллюзорной представляется 
мысль, что процесс, свидетелями которого мы являемся, - просто результат 
изолированных явлений или внутренних механизмов.



Отказ от такого детерминизма со стороны ме)едународного сообщества со всей 
очевидностью проявляется в постоянных усилиях всемирной Организации, направленных 
не только на то, чтобы спасти мир от разрушения и различных бедствий, которые имеют 
место в политическом, экономическом и социальном плане, но также в усилиях, 
направленных на построение основ нового будущего. Наше общее будущее зависит от 
наших индивидуальных и коллективных позиций, от зрелости и разумности наших 
действий, от взаимодействия в нашей деятельности и взаимодополняемости наших 
интересов.

Прогресс, достигнутый в последние два года по пути разрядки и урегулирования 
региональных конфликтов, является отрадным признаком, свидетельствующим о том, что 
понимание этого начинает проявляться. Таким образом, настало время для действий, 
направленных на то, чтобы придать новую ориентацию международным отношениям.
Сможем ли мы воспользоваться этой исторической возможностью?

Необходимо срочно принять существенные меры, особенно в области разоружения, 
которые продолжили бы направленность исторического Договора о ликвидации ракет 
средней и меньшей дальности - Договора по РСЦД, - заключенного мещду Соединенными 
Штатами и Советским Союзом. Мы полагаем также, что переговоры, которые ведутся 
сейчас, должны привести в дальнейшем к ощутимым результатам в целях уничтожения и 
полного запрещения химического оружия, к сокращению обычных вооружений до 
максимально низкого уровня.

Никогда, начиная с конца второй мировой войны, человечество не видело такой 
доброй воли и таких успехов по пути к миру, взаимному пониманию, по пути к созданию 
благоприятных условий для мира и большей гуманизации международных отношений.

В существующих тенденциях и перспективах, которые открываются перед нами, мы 
видим выражение гуманизма, который оправдывает и стимулирует всевозрастующую 
международную взаимозависимость и расширение контактов между народами, культурами и 
процессами развития. Но не может быть подлинного процветания до тех пор, пока 
процветание будет уделом лишь некоторых, пока оно будет ограничено некоторыми 
регионами нашей планеты, пока будут сосуществовать факторы прогресса и отсталости, 
стабильности и конфронтации.



Кризис задолженности, снижение экспорта, застой, сокращение темпов роста в 
развивающихся странах, постоянное ухудшение условий торговли, сокращение в реальном 
исчислении официальной помощи в целях развития - таковы лишь основные характерные 
моменты существующего международного экономического порядка, которые явно 
противоречат росту взаимозависимости между народами.

В данном контексте экономическое положение Африки особо страдает в результате 
последствий международного экономического кризиса, и это положение еще более 
усугубляется опустошающими последствиями продолжающейся засухи и других стихийных 
бедствий. Восстановление равновесия и изменение тенденций в международном 
экономическом положении требует проведения серьезных структурных реформ системы в 
целом и, в частности, ее валютно-финансовых аспектов, если мы хотим того, чтобы 
развитие одних государств осуществлялось за счет других государств.

Борьба за установление нового мирового экономического порядка как никогда 
сохраняет свою актуальность. В последние годы вцдвигалось немало инициатив, 
направленных на то, чтобы восстановить равновесие и избавиться от пагубных 
последствий, сказывающихся на развивающихся странах, что свидетельствует о растущем 
признании необходимости выявления причин существующих недостатков и объединения сил 
в целях их ликвидации.

Принятие двенадцатой специальной сессией Генеральной Ассамблеи Программы 
действий по обеспечению подъема и развития в Африке на 1986-1990 года, 
среднесрочный обзор которой мы сейчас проводим, платформа, принятая для 
урегулирования острой проблемы задолженности, и результаты Международной 
конференции по взаимосвязи между разоружением и развитием - вот те примеры, которые 
достаточно ясно иллюстрируют растув^ую озабоченность международного сообщества в 
связи с проблемами развития.

Однако мы вынуждены признать, что пока нет еще практических и всеобъемлющих 
инициатив, которые могли бы материализовать нашу волю к созданию новой 
международной экономической системы, основанной на справедливости и равенстве.



Невыполнение показателей в области официальной помощи в целях развития, 
поставленных в Международной стратегии развития в Организации Объединенных Наций, 
является явным тому примером и свидетельствует о необходимости тщательного 
рассмотрения целей и приоритетов в области международного сотрудничества.

В начале своего выступления я упомянул о всеобщем консенсусе, проявляющемся в 
отношении изменений, которые наблюдаются в меяэдународных отношениях. Широкие 
перспективы, открывающиеся благодаря мирному урегулированию ко^кфпиктов и ликвидации 
напряженности в таких регионах, как юг Африки, Юго-Восточная Азия и Центральная 
Америка, позволяют надеяться на то, что речь идет не только о временных явлениях.
В Афганистане, Кампучии, Центральной Америке, Чаде, Западной Сахаре, на Кипре и в 
районе Персидского залива мы ви/;им отрадные признаки, которые свидетельствуют о 
том, что мир возможен, когда есть настоящая воля использовать диалог и 
сотрудничество для решения проблем между государствами. Мы надеемся, что 
политический реализм, проявляемый различными заинтересованными сторонами, укрепится 
и позволит окончательно ликвидировать препятствия, которые продолжают мешать 
возвращению к миру, стабильности и взаимопониманию в этих регионах.

Однако нас по-прежнему волнует отсутствие прогресса в поисках мирного 
урегулирования и решения вопросов на Ближнем Востоке, Корейском полуострове и на 
Восточном Тиморе.

Конфликт, продолжающийся на Ближнем Востоке более четырех десятилетий, 
несомненно, является одним из наиболее сложных и опасных для мировой стабильности.

Любое справедливое и прочное урегулирование положения на Ближнем Востоке 
должно учитывать неотъемлемое право палестинского народа на самоопределение и 
создание своего государства, а также право всех государств региона на уважение их 
национальной независимости и территориальной целостности и на жизнь в условиях 
безопасности в рамках международно признанных границ.

Что касается Восточного Тимора, мы призываем Генерального секретаря продолжать 
его добрые услуги, для того чтобы добиться полного подтверждения неотъемлемых прав 
народа Восточного Тимора на самоопределение и независимость.



Что касается южной части Африки, то процесс переговоров способствовал 
изменению политической обстановки и позволил добиться прогресса в усилиях, 
направленсгых на создание благоприятных условий для глобального решения конфликта в 
этом регионе. Мы приветствуем подобные изменения, но мы должны высказать свою 
озабоченность по поводу сохранения апартеида в Южной Африке.

Мой недавний визит в Народную Республику Ангола и в Народную Республику 
Мозамбик позволил мне отметить решимость, конструктивный дух и открытость, лежащие 
в основе позиций этих правительств в поисках мирного, справедливого и 
окончательного урегулирования проблем южной части Африки.

В этом контексте, учитывая позитивное развитие переговоров по положенгао в 
Юго-Западной Африке и перспективы мира, которые открываются в ходе этих 
переговоров, международное сообщество в то же время должно занимать твердую 
позицию, продолжая принимать меры по осуществлению резолюции 435 (1978) Совета 
Безопасности по ликвидации системы апартеида, что является необходимым шагом для 
обеспечения мира, стабильности и демократии в этой части африканского континента.

Избрание г-на Данте Капуто на пост Председателя Генеральной Ассамблеи на этой 
сессии является заслуженньт признанием его личных качеств и способности выполнить 
эти сложные задачи.

Мы все единодушно признаем особый характер этапа, переживаемого сейчас 
человечеством. Новый дух диалога, терпимости и согласия господствует сегодня в 
мире, и его следует сохранить. Это не может не способствовать укреплению роли 
Организации Объединенных Наций в урегулировании кнфпиктов, решении проблем развития 
и в сохранении международного мира и безопасности.

Присуждение Нобелевской премии мира силам Организации Объединенных Наций по 
поддержанию мира является данью уважения мужеству и самоотверженности всех людей 
доброй воли.

Эта сессия должна поддержать новое чувство ответственности и новый подход к 
проблемам нашей эпохи, должна проявить дух готовности к диалогу и нашу способность 
признать подлинные задачи, которые стоят перед нами сегодня при рассмотрении и 
обсуждении вопросов повестки дня. Мы убеждены, что, действуя сообща, мы сможем



воспользоваться этой историчесской возможностью и вступить в новую, нарождающуюся 
эпоху с чувством уверенности в нашей способности объединить наши силы для 
построения новой реальности, которая приблизит нас к осуществлению глубоких чаяний 
человечества.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ: От имени Генеральной Ассамблеи я хочу поблагодарить президента 
Республики Гвинея Бисау за сделанное им важное сообщение.

Генерала Жоау Бернарду Виейра, президента Республики Гвинея-Бисау. сопровождают 
из зала Генеральной Ассамблеи.



ПУНКТ 9 ПОВЕСТКИ ДНЯ (продолжение)

ОБЦИЕ ПРЕНИЯ

Г-н КАППОКАС (Вануату) (говорит по-английски): Я имею честь передать
г-ну Капуто из Аргентины наши поздравления в связи с его избранием на высокий пост 
Председателя сорок третьей сессии Генеральной Ассамблеи. Мы выражаем ему наши 
наилучшие почселания успехов и заверяем в нашей полной готовности сотрудничать, так 
как он руководит работой сессии, которая обещает быть одной из самых вццающихся и 
результативных сессий Генеральной Ассамблеи. Мы также выражаем ему признательность 
за его весьма эффективное руководство до настоящего времени работой этой 
Ассамблеи. Этим он доставил нам особое удовлетворение.

Мы считаем, что необходимо такхсе воздать должное г-же Рут Нита Бэрроу, 
постоянному представителю Барбадоса, кандидатура которой была также вццвинута на 
пост Председателя сорок третьей сессии Генеральной Ассамблеи. Этим вцдающиися 
представителем стран Карибского бассейна гордится ее страна, ее регион и ее 
друзья. Весьма редким является тот случай, когда один регион представляет две 
столь выдающиеся кандидатуры на один и тот же пост одновременно. Тем самым регион 
вновь, как и пять лет назад, способствовал укреплению и развитию демократического 
процесса в рамках самой Организации Объединенных Наций. В связи с этим мы вьфажаем 
признательность им обоим и благодарим также Ассамблею.

Г-н Капуто известен как сторонник демократии. Его правительство приверхсено 
демократическим принципам и цдеалам и упорно трудится в целях содействия и 
укрепления процесса восстановления демократии в своей стране. Таким образом, под 
его руководством, вряд ли есть необходимость столь часто упоминать о важности 
укрепления и поощрения демократии, в частности, в области международных отношений и 
в рамках межцународных организаций.

У нас, в Вануату, небольшом островном развивающемся государстве, укрепление 
международного демократического процесса - это намного больше, чем благозвучный 
лозунг, интересная теория или отвлеченная абстракция. Мы считаем, что это основной 
элемент нашего развития как независимого государства. Само выживание нас как нации 
зависит от всеобщего соблюдения самых важнейших и основополагающих принципов



международного права, прежде всего положений о суверенитете и территориальной 
целостности каждой страны, независимо от ее размера, расположения или состояния ее 
экономики.

К сожалению, в международных отношениях всегда были немногие государства, 
которые порой забывали о необходимости следовать этим важным принципам. Как и 
другие малые страны в любом регионе мира, мы в течение последних лет с 
беспокойством отмечали стремительное ускорение тенденций некоторых более крупных 
государств игнорировать спокойный и разумный диалог как путь решения международных 
проблем. Казалось, им было предпочтительнее наращивать гонку вооружений, угрожать, 
а иногда на деле применять военную силу*.

В некоторых случаях экономическое принуждение и запугивание использовались 
вместо военной силы, однако результаты были те же самые - международный хаос. Этот 
хаос, который проявляется, вероятно, поверхностно, представляется менее стихийным, 
чем во времена обеих мировых войн в нашем столетии. Однако для тех, кто стал 
жертвами этого хаоса, последствия были такими же суровьвчи и трагичными, как и 
последствия обеих мировых войн. В конечном счете, насколько велик мир испуганного 
беженца, который спасается бегством из своего дома в отчаянной попытке спасти свою 
жизнь на юге Африки, в Юго-Восточной Азии, Центральной Америке или на Ближнем 
Востоке?

Поэтому маленькие страны, такие, как наша, зачастую ощущают острую 
необходимость укрепления международным сообществом демократического процесса и 
реального признания присущего всем людям равенства и, кроме того, суверенного 
равенства всех государств, больших и малых, богатых и бедных. Мы не сможем понять 
тех, кто, провозглашая равенство всех людей или всех народов, затем действует так, 
как будто могущество, военное или экономическое, делает некоторых "более равными", 
чем другие.

* Г-н Эсси (Кот-д’Ивуар), заместитель Председателя, занимает место 
Председателя.



Таким образом, сегодня, когда вновь появляются надежды сделать подлинный 
политический диалог средством разрешения столь многих мировых проблем и когда 
начинают думать о демократических свободах во многих районах, мы рассматриваем эту 
ассамблею государств как более значительную и потенциально более динамичную, чем 
любую иную за все ее короткую историю.

Как и многие другие, мы с удовлетворением отмечаем возможность того, что в 
столь многих районах мира могут быть прекращены враждебные действия и ослаблена 
напряженность и что, наконец, мир станет реальностью для многих народов, судьба 
которых омрачена войнами и опасностью. В настоящее время вооруженный конфликт 
между двумя сверхдержавами представляется менее вероятным; в связи с этим весь мир 
может, наконец, с облегчением вздохнуть. Война между Ираном и Ираком, вероятно, 
идет к завершению. Советский Союз демонстрирует величие своей державы, осуществляя 
вывод своих вооруженных сил из Афганистана в соответствии со своим обещанием.



Также есть слабые проблески надежды на то, что длительные и дорогостоящие 
конфликты в Кампучии, Западной Сахаре, Чаде, Намибии и в Центральной Америке, 
возможно, будут разрешены, и народы этих стран смогут сами избрать свое будущее без 
вмешательства со стороны. Кроме того, были предприняты первые попытки отставить в 
сторону старые антагонизмы и разногласия на Кипре, на Корейском полуострове, на 
Балканах, в Магрибе и на Африканском Роге. Каждый день бывшие соперники понимают, 
что объединяет их гораздо большее, чем разъединяет.

Вместе с тем мы должны быть реалистами и понимать, что на дороге к миру много 
препятствий. Мы должны понимать, что в каждой из областей, где появляется новая 
надежда, трудно быть в чем-то уверенным. Процесс поиска осуществимых решений, а 
затем осуществления этих решений по-прежнему является исключительно тонким делом в 
каждой из вышеупомянутых ситуаций.

Вопреки тому, во что некоторые хотели бы заставить нас поверить, диалог сам по 
себе никогда не может быть решением конфашкта. Для успеха диалога нужна готовность 
работать вместе и изменять прошлые антагонистические взаимоотношения и действия, 
которые привели к существующим разногласиям и враждебности. В определенные моменты 
обстоятельства диктуют, что не может быть никакого разумного диалога до завершения 
политической борьбы.

В этой связи мы еще раз вспоминаем слова Фредерика Дугласа, вождя движения 
против рабства в прошлом веке и вьщающегося оратора. Он очень хорошо сказал:

"Власть ничего не уступит без требования. Такого никогда не было и не 
будет".

Если бы он жил сегодня, он, вероятно, так охарактеризовал бы жизнь в Южной Африке 
под пятой режима апартеида или же мотивы палестинского сопротивления:

"Если нет борьбы, нет прогресса. Те, кто высказывается за свободу, но 
отвергает борьбу, это люди, которые хотят... дождя без грома и молнии. Они 
хотят океана без страшного грохота волн".
Нам, вероятно, неплохо вспомнить эти слова во время наших обсуждений, в 

особенности во время обсуждения пунктов повестки дня, касающихся требования 
справедливости для тех народов, которые долго были лишены справедливости.



№л верим, что разумный диалог - это лучший путь осуществления международных 
отношений и решения споров между государствами. Вместе с тем, мы также понимаем, 
что диалог возможен лишь тогда, когда есть понимание его основ и когда есть 
общность взглядов.

Вряд ли возможен значимый диалог в Южной Африке до тех пор, пока незаконный 
режим апартеида не признает права африканского большинства, освободит из тюрем всех 
тех, с кем он должен вести переговоры, и позволит остальным вернуться из изгнания. 
Вряд ли возможен успешный диалог по вопросу о Палестине до тех пор, пока все 
заинтересованные стороны не соберутся вместе на международной конференции. В нашем 
собственном регионе вопрос Восточного Тимора также не будет разрешен до тех пор, 
пока жители этой территории не станут участниками диалога и не получат возможность 
свободно определить для себя, кто они и кем хотят стать.

Диалог - это не разговор глухих. Это слово, кроме прочего, означает 
готовность слушать и, по меньшей мере, понимать интересы партнера по диалогу. 
Вероятно, самым трудным для некоторых является то, что искренний диалог 
необязательно предполагает, чтобы только одна сторона, но не другая увидела 
ошибочность своего пути и сейчас же изменила позицию и разделила ценности и точку 
зрения соперника.

Крупнейшие и, как представлялось, наиболее трудно разрешимые политические 
проблемы в отношениях мещду современными государствами могут, вероятно, лучше всего 
быть решены путем сближения точек зрения и позиций сторон. Ключом является 
взаимное уважение, а не господство или пустые заявления о полной победе. Как нам 
хорошо известно, в наш ядерный век, в век оружия массового уничтожения, немного 
было примеров, когда одно государство могло заявить о своей полной победе и 
навязывать свою волю другому.

Новая Каледония является примером значения разума и диалога. В течение двух 
прошедших сессий Генеральной Ассамблеи мало какие вопросы обсуждались так горячо, 
как вопрос о колониальном статусе нашего южного тихоокеанского соседа. Наши 
отношения с Францией так же, как и отношения с ней других наших соседей по региону, 
лишь страдали в результате ее политики, которую мы рассматривали как безучастность 
к законным устремлениям колонизированного местного населения канаков в Новой



Каледонии. Сегодня мы с удовлетворением отмечаем, что положение в Новой Каледонии 
нормализуется. Это отчасти объясняется мудростью, вниманием, а таюке мужеством 
нынешнего правительства Франции.

Это также является результатом мужества и дальновидности народа Новой 
Каледонии и его нежелания видеть, как его земля страдает от продолжающейся 
междоусобицы. В Новой Каледонии по-прежнему остается много трудностей, которые 
ждут своего разрешения, однако Франции удалось изменить довольно напряженную 
обстановку в стране и принять меры, которые позволили примирить все население Новой 
Каледонии в целях ведения диалога о будущем.

Никто не может с определенностью предсказать будущее. Мы помним, что 
случилось более 14 лет назад, когда в другой европейской стране, являвшейся в ту 
пору также колониальной державой в Африке, произошла смена правительства. Затем 
выдвинула ряд предложений и программ, которые дали основание тогдашнему руководству 
освободительного движения, а ныне африканскому правительству заявить, что "не 
существует такого понятия, как демократический колониализм". Эти слова так же 
верны сегодня, как в 1974 году.



Южнотихоокеанский форум, движение неприсоединения и Организация Объединенных 
Наций внесли свой вклад в нынешнее многообещающее положение дел в Новой Каледонии, 
оказывая постоянную поддержку признанным принципам самоопределения и 
деколонизации. Однако откровенный подход правительства <1>ранции, терпение и 
мудрость, проявленные народом Новой Каледонии, бьити как глоток свежего воздуха.

Мы полагаем, что ни одна возможность для дальнейшего диалога и мирного 
развития Новой Каледонии не дозтжна быть оставлена без внимания. Поэтому мы с 
удовлетворением отмечаем тот консенсус, который был достигнут Специальным комитетом 
по деколонизации при рассмотрении вопроса о Новой Каледонии в августе этого года.
Мы надеемся, что Генеральная Ассамблея будет поощрять стороны продолжать совместную 
работу по достижению такого же консенсуса по рекомендациям Комитета 24-х.

Мое правительство понимает и поддерживает принципиальную позицию африканских 
государств по вопросу захоронения ядерных и промьшшенных отходов в Африке. Не так 
давно мы поднимали этот же вопрос и в отношении нашего региона. Мы надеемся, что 
данный вопрос будет рассмотрен в его подлинно глобальной перспективе, а не просто 
на региональной основе, что могло бы привести к превращению других регионов в места 
захоронения опасных отходов из промышленно развитых стран. Мы также надеемся на 
то, что взгляды стран южной части Тихого океана в отношении проведения ядерных 
испыганий в нашей окружающей среде также встретят понимание и поддержку. То, что 
поставлено на карту в Африке, также поставлено на карту в южной части Тихого океана.

Название страны, которая проводит испытания или отправляет отходы для 
захоронения, не имеет для нас большого значения. Объявленная цель этих испытаний 
также не имеет большого значения, так же, как и деньги, идущие на оплату 
захоронения отходов. Для нас имеет значение тот ущерб, который наносится нашим 
водам, нашим землям, нашей атмосфере, нашим источникам существования и нашим еще не 
родившимся детям. Пожалуйста, попытайтесь понять нашу озабоченность.

Как это ни парадоксально, но многие промьгашепно развитыве страны мира стали 
развитыми за счет так называемого развивающегося мира. Мы, в настоящее время менее 
развитые страны, были вынужде1гы экспортировать дешевое сырье - а в некоторых 
случаях даже свое население, против его воли, - для того, чтобы поддерживать 
развитие других стран. Взамен нас принудили импортировать определенные



промьпилеиные товары, а в некоторьк случаях даже принимать население, в рамках 
обратной миграции, что опять же противоречило нашей воле, нашим собственным 
политическим и экономическим интересам и нашему собственному суверенитету.

Сейчас мы по-прежнему экспортируем природные ресурсы. Сегодня их называют 
сырьевыми товарами, и мы почти не можем влиять на цены на эти товары, так же как и 
раньше. Развивающиеся сз'раны по прежш^му экспортируют свое население. Некоторую 
часть, конечно, составляют беженцы, которые потеряли крьпцу над головой и оказались 
в стороне от жизни. Другая же часть - это не беженцы, а, наоборот, наиболее 
способные и наиболее квалифицированные работники, чьи способности особенно нужны 
развитым странам и которых и так не хватает развивающимся странам. Однако в 
результате плохих экономических условий эти квалифицированные работники не могут 
получать такую же высокую компенсацию и признание в наших развивающихся странах. 
Поэтому часто развивающиеся страны получают в долгосрочном плане меньшую отдачу от 
расходов на высшее образование и специальнзоо подготовку. Парадоксально, но мы в 
некотором смысле субсидируем развитые страны, которые на пропорциональной основе 
могут в действительности тратить меньше на образование и которые могут предложить 
гораздо большую финансовую компенсацию тем, кто прошел подготовку в других странах.

Развивающиеся страны также экспортируют еще один элемент, а именно капитал в 
форме выплаты долгов. Этот феномен сейчас значительно увеличил разрыв между 
имущими и неимущими странами и создаст особо опасные социальные условия во многих 
странах до/гжниках. Трудно себе представить, но руководители государств кредиторов 
и финансовых учреждений не осознают в достаточной степени эту потенциальную 
опасность. Также парадоксально, что в то время, когда одних поощряли к чрезмерному 
заимствованию, другие не могли получать никаких займов.

Поощрение некоторьсх стран к чрезмерному заимствованию в чем-то напоминает 
приобретение других хорошо известных пагубных привычек. С привычкой также трудно 
расстаться, а социальные последствия столь же тяжелы.

Мы высказываем эти наблюдения без горечи и осуждения. Мы не знаем, есть ли 
простые решения. Тем не менее, мы не можем нормально двигаться в будущее, не 
понимая проишого. Мы не можем работать вместе в поисках ответов до тех пор, пока 
мы не знаем, какие вопросы мы хотим решить.



Последние стихийные бедствия, которые принесли смерть, разрушения и новые 
трудности народам Ямайки, Мексики, Бангладеш и Индии, потрясли мир. Была 
мобилизована гуманитарная помощь, для того чтобы ускорить восстановление. Тем не 
менее, мы вновь задаем вопрос: почему мир ждет, пока разразится бедствие, прежде
чем прийти на помощь тем, кто наиболее уязвим?

Специализированные учреждения системы Организации Объединенных Наций, в 
частности Программа развития Организации Объединенных Наций (ПРООН), Детский 
фонд Организации Объединенных Наций (ЮНИСЕФ), Всемирная организация 
здравоохранения (ВОЗ) и Продовольственная и сельскохозяйственная организация 
Объединенггых Наций (ФАО), прекрасно используют те ресурсы, которые имеются в их 
распоряжении. Многие частные общественные и благотворительные организации также 
активно участвуют в процессе развития. Однако плохие экологические и климатические 
условия, а также безрассудство человечества - это серьезные препятствия. Их 
нелегко будет преодолеть в борьбе за лучшую жизнь в каждом уголке земного шара.

Поэтому мое правительство присоединяется к тем, кто призывает к расширению 
международного сотрудничества в деятельности Организации Объединенных Наций в 
области развития и в ее усилиях по оказанию помощи в случае стихийных бедствий. Мы 
присоединяемся к тем, кто призывает положить конец гонке ядерных вооружений и 
торговле оружием. Мы присоединяемся к тем, кто прилагает неустанные усилия, чтобы 
положить конец торговле наркотиками и социальным потрясениям, которые она порождает.



Мы приветствуем инициативы, направленные на изучение и ликвидацию серьезной 
угрозы жизни на этой планете, которую создает проблема разрушения околоземного 
защитного озонового слоя. По-видимому, в последующие годы ни один вопрос не будет 
настолько важным для выживания человечества, как этот. О серьезности этого вопроса 
свидетельствует также и то, что даже сейчас, когда мы сегодня собрались здесь, все 
больше хлоринов и других химикатов выбрасывается в атмосферу. Это приведет к еще 
большему разрушению озонового слоя в следующем столетии.

Мы считаем, что для человечества даром свыше бьли высокая форма разума и 
широкий круг эмоций. Но иногда мы так используем этот дар, как будто он был 
проклятием для наших собратьев.

Мы создаем ужасные средства массового уничтожения, начиная с огромных запасов 
обычных вооружений и кончая химическими, бактериологическими и ядерными 
боеприпасами. К сожалению, те, кто обладает такими видами оружия, редко 
довольствуются лишь их созданием и обладанием ими.

Случаи применения этих орудий смерти являются самыми печальными главами в 
истории человечества. Сегодня международное сообщество должно единым фронтом ясно 
и четко выступить против производства, накопления и использования всех этих 
дьявольских орудий смерти. Если мы не сделаем этого, то это приведет лишь к еще 
большим бедствиям и непоправимому разрушению того, что объединяет всех нас.

Во время прошлогодних общий прений мы выразили озабоченность по поводу того, 
что межобщинная рознь полыхает во всех уголках земного шара. К сожалению, это 
бедствие, по-видимому, за прошедший год только усугубилось. Нет необходимости 
перечислять имена, даты или места; все они до болии нам знакомы. Мы также не 
хотим вццелять какой-либо отдельный регион или страну. Проблема носит глобальный 
характер.

Вновь мы отмечаем, что в большинстве своем эти межобщинные или этнические 
споры уходят корнями в колониальную историю, когда зачастую колонизаторы вьделяли 
ту или иную этническую группу. Однако некоторые из сегодняшних межобщинных или 
этнических конфликтов либо зародились до колониального периода, либо не имеют к 
нему никакого отношения. Скорее они являются результатом застаревших 
антагонистических отношений и соперничества, которые все правительства должны 
признать неприемлемыми в современном мире.



Выражая озабоченность по поводу роста и распространения этих конфликтов, мы 
твердо придерживаемся сложившихся принципов невмешательства во внутренние дела 
суверенных государств и уважения территориальной целостности любого международно 
признанного государства.

Мы понимаем, что время от времени внутренние и внешние противники 
определенного правительства подогревают или помогают раздуть пламя межобщинной или 
этнической борьбы. Однако это не означает, что мы должны закрывать глаза или 
затыкать уши и делать вид, что проблемы не существует. Это очень серьезная 
проблема, которая, возможно, еще более обострится, если страны мира не будут 
осуществлять моральное руководство.

Многие люди видят в Организации Объединенных Наций такого руководителя.
Вообще говоря, мы со всей ответственностью осуществляем такое руководство. 
Межобщинные или этнические отношения в целом - это та область, в которой, как мы 
полагаем, международное сообщество должно на собственном примере осуществлять такое 
моральное руководство. К сожалению, мы видим, что ни один регион земного шара и ни 
одна страна не свободны от этой проблемы. Даже самые крупные и богатые страны 
развитого мира сталкивались с этой трудной проблемой и сталкиваются с ней даже 
сегодня. Те, кто подходит к этой проблеме с наибольшей искренностью, добьются 
наибольших успехов в искоренении этнических страхов и в улучшении отношений между 
людьми.

Неспособность развивающихся стран признать существование этой проблемы может 
иметь для них катастрофические последствия. Мы хотим, чтобы ни одно общество не 
распалось на части, ни одна страна не была расчленена, ни один народ не был 
перемещен или лишен своих прав и ни одно правительство не попало в тяжелое 
положение. Напротив, мы хотели бы, чтобы поощрялось уважение культуры, обычаев и 
истории других народов. Мы хотели бы добиться лучшего понимания того, что 
разделяло людей в прошлом и что может объединить их в будущем. Мы хотим видеть 
широкий международный консенсус в поддержку прекращения межобщинной борьбы, 
улучшения межэтнических отношений, социального прогресса и экономического развития 
всех народов во всех уголках земного шара.

Возможно, такое желание - просто мечта. Однако такой мечтой можно гордиться. 
Мы страстно желаем, чтобы и другие разделили эту мечту, и будем стремиться к 
воплощению ее в жизнь. Что может в большей степени соответствовать идеалам.



объединяющим нас? Что может в большей степени соответствовать нашим заявлениям, 
осуждающим апартеид и другие формы узаконенного расизма? Есть ли способ лучше 
отметить сороковую годовщину принятия Всеобщей декларации прав человека?

В заключение я хотел бы выразить нашу высокую оценку усилиям Председателя 
прошлой сессии г-на Петера Флорина, представителя Германской Демократической 
Республики, а также усилиям нашего Генерального секретаря г-на Хавьера Переса де 
Куэльяра. Их преданность, их терпение и их успехи во многом помогли сделать 
будущее более светлым, чем год назад.

Недавнее присуждение Нобелевской премии мира Организации Объединенных Наций за 
операции по поддержанию мира является признанием того, что благодаря неустанным 
усилиям и умелой помощи со стороны Секретариата, работой которого все мы можем 
гордиться. Генеральный секретарь наконец смог приоткрыть дверь, выводящую нас на 
очень длинную дорогу к миру, справедливости и гармонии.



Сейчас мы, страны мира, должны сделать все возможное, чтобы сыграть свою роль, 
приоткрыв дверь шире и сделать следующий важный шаг. От нас зависит, перейдем ли 
мы порог этой двери и начнем долгий совместный путь по этому коридору.

Давайте черпать силу в нашем единстве. Давайте черпать мужество из осознания 
нашей общей судьбы, оступимся ли мы или свернем с пути. Давайте будем странами, 
которые по своим задачам и целям действительно едины.

Г-н КРАВЕЦ (Украинская Советская Социалистическая Республика):
Г-н Председатель, прошу Вас передать уважаемому представителю Аргентины г-ну Капуто 
наши поздравления с избранием его на высокий пост Председателя Ассамблеи, а также 
наши искренние пожелания всяческих успехов в исполнении возложенных на него 
ответственных обязанностей. В равной мере хочу воздать должное уважаемому 
представителю Германской Демократической Республики Петеру Флорину за его умелое 
руководство деятельностью Генеральной Ассамблеи в течение истекшего года.

Завершается вторая неделя общих прений. При всем разнообразии и 
многоплановости содержащихся в выступлениях делегаций выводов и оценок, 
характеризующих современные международные отношения, общим является то, что их 
ньшешний уровень квалифицируется как обнадеживающий с точки зрения достижения новых 
реальных положительных результатов. Совместными усилиями созданы первые 
предпосылки для ограничения гонки вооружений, снижения угрозы ядерной войны, 
разблокирования затяжных региональных конфликтов.

Непреходящее значение имеют воля и согласие Союза Советских Социалистических 
Республик и Соединенных Штатов Америки приступить к действительному ядерному 
разоружению.

Прогресс в деле ядерного разоружения несомненно инициирует выработку 
конкретных мер по ограничению и ликвидации других средств ведения войны.
Неоспорима взаимосвязь разоружения и укрепления международной безопасности. 
Главенствующей реальностью современного мира, настойчиво пробивающей себе дорогу 
через завалы враждебности и подозрительности, сегодня все больше и больше 
становится новое политическое мьшшение.



Выступая на сессии Верховного Совета Союза Советских Социалистических 
Республик 1 октября с.г.. Генеральный секретарь Центрального Комитета 
Коммунистической партии Советского Союза, Председатель Президиума Верховного Совета 
СССР Михаил Сергеевич Горбачев заявил:

"Наш курс в международных делах ясен. Это курс на устранение опасности 
ядерной катастрофы, на нормализацию международных отношений, налаживание 
равноправных и взаимовыгодных связей между странами и народами мира, на 
широкое сотрудничество в самых различных сферах, на обеспечение каждому народу 
права на свободный выбор своей судьбы... Мы и дальше будем неуклонно 
проводить этот курс".
Подчеркивая значение мирного сосуществования как высшего универсального 

принципа, обеспечивающего безопасные условия прогресса человечества, считаем важным 
отметить, что другой опорой всеобщей безопасности является интернационализация 
усилий государств перед лицом глобальных угроз, объдинение сил на платформе защиты 
общечеловеческих ценностей. Действовать с позиций разума и реализма, постоянно 
учиться искусству поиска взаимоприемлемых решений, какими бы труднодостижимыми они 
ни казались, - таково веление нашего времени. В международных делах нельзя не 
считаться с плюрализмом интересов, принципом свободы выбора, приоритетностью 
общечеловеческих ценностей, приматом международного права.

В этом смысле трудно переоценить значение Организации Объединенных Наций. На 
всех этапах существования Организации Объединенных Наций Украинская Советская 
Социалистическая Республика неизменно выступала за максимально эффективное 
осуществление ее уставных функций по поддержанию мира и безопасности.

По мнению нашей делегации, именно через повышение роли и авторитета 
Организации Объединенных Наций возможно успешное продвижение к всеобъемлющей 
системе международной безопасности, предполагающее собой постепенный процесс 
демилитаризации, демократизации и гуманизации международных отношений, обеспечения 
безопасности государств на основе политического взаимодействия и безусловного 
выполнения международных обязательств во всех областях: военной, политической,
экономической, экологической, гуманитарной.

Формирование всеобъемшмцей системы международной безопасности должно 
осуществляться на базе Устава Организации Объединенных Наций, строгого соблюдения 
его требований.



Характер развернувшейся в Организации Объединенных Наций широкой и 
заинтересованной дискуссии по данной проблематике свидетельствует о ее актуальности 
и важности. Предложенная социалистическими странами концепция - не догма. Мы 
восприимчивы к любым конструктивным предложениям на этот счет, от какого бы 
государства они ни исходили.

Делегация Украинской Советской Социалистической Республики считает, что 
существенный вклад в деловое обсуждение концепции всеобъемлющей безопасности может 
внести сорок третья сессия Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций.
Мы за то, чтобы на нынешней сессии был активизирован поиск общих подходов 
государств к конкретным аспектам всеобщей безопасности. Речь идет о повышении 
эффективности Организации Объединенных Наций и ее главных органов; роли 
Генерального секретаря Организации Объединенных Наций, в том числе в деле 
урегулирования конфликтов между государствами путем переговоров, добрых услуг, 
посредничества; о более активном использовании института военных наблюдателей и 
вооруженных сил Организации Объединенных Наций по поддержанию мира. Усилия 
Организации Объединенных Наций в этом направлении необходимо развивать и 
углублять. Мы с большим удовлетворением восприняли присуждение силам Организации 
Объединенных Наций по поддержанию мира Нобелевской премии мира. Считаем, что они и 
впредь будут достойными оказанной чести. По нашему глубокому убеждению.
Организация Объединенных Наций должша сыграть решающую роль в продвижении 
человечества к формированию безъядерного ненасильственного мира. Важно на практике 
вести дело к тому, чтобы Организация Объединенных Наций и ее органы эффективно 
осуществляли функции по поддержанию мира и безопасности.

Считаем, что политические условия для полной реализации миротворческих 
возможностей, заложенных в Уставе Организации Объединенных Наций, ныне созрели.

Магистральный путь к всеобщей безопасности лежит через разоружение. Как 
весьма положительный факт мы отмечаем наметившееся понимание необходимости 
комплексного подхода к вопросам разоружения, сочетающего укрепление доверия, 
разработку эффективного механизма контроля и реалистичных программ сокращения и 
ликвидации конкретных видов вооружений, построенных не на балансе силы, а на 
балансе интересов.



Важнейшее направление процесса разоружения - ядерное. В ряду неотложных мер, 
ведущих к этой цели, ключевым является скорейшее заключение соглашения о 
50-процентном сокращении стратегических наступательных вооружений Союза Советских 
Социалистических Республик и Соединенных Штатов Америки. Безусловно, задача эта 
очень не простая. Возможно, самая сложная в послевоенной мировой политике. Однако 
если стороны проявят необходимую политическую волю, то выход на договор возможен 
уже в ближайшем будущем.

Международному сообществу следовало бы сконцентрировать усилия на том, чтобы 
придать ядерному разоружению характер безостановочного, последовательно 
нарастающего и углубляющегося процесса.

Полной ликвидации ядерного оружия и гарантий его невозрождения можно добиться 
лишь общими усилиями всех государств. По нашему мнению, здесь в максимальной 
степени следует использовать потенциал Организации Объединенных Наций, в 
особенности Совета Безопасности, активнее задействовать все имеющиеся переговорные 
механизмы, включая и такой важный, как Конференция по разоружению.

В практическом плане необходимо сосредоточить усилия на осуществлении решений, 
принятых Организацией Объединенных Наций по ключевым проблемам свертывания гонки 
воорузкений, тем более таких, которые были приняты на основе консенсуса. Делегация 
Украинской ССР разделяет многие положения, содержащиеся в докладе Генерального 
секретаря Организации Объединенных Наций о работе Организации в 1988 году, в том 
числе считаем уместньм его замечание, что "... великим державам необходимо с 
пониманием относиться к ясно выраженным чаяниям большинства государств-членов". 
(А/43/1. СТР. 9)

Благородная цель избавления человечества от оружия массового истребления 
останется несбыточной мечтой, если не поставить надежный заслон на пути выхода 
оружия в космическое пространство. Неприемлемыми поэтому ни в моралльном плане, ни 
с точки зрения укрепления безопасности являются попытки обосновывать необходимость 
"стратегической оборонной инициативы". О ее необоронной, дестабилизирующей 
сущности, о тех серьезных угрозах, которые она несет всему человечеству, говорилось 
немало, в том числе и с этой трибуны.



Украинская ССР считает, что гарантией стабильности в мире, залогом успешного 
решения проблемы стратегических наступательных вооружений и укрепления 
международной безопасности является соблюдение Договора по ПРО в том виде, как он 
был подписан в 1972 году, и невыход из него в течение согласованного срока. Важно, 
чтобы данное положение нашло отражение в вырабатываемом сейчас на советско- 
американских переговорах в Женеве соглашении в точном соответствии с вашингтонской 
договоренностью от 10 декабря 1987 года.

Мы выступаем также за то, чтобы двусторонние переговоры между Союзом Советских 
Социалистических Республик и Соединенными Штатами Америки были дополнены 
эффективными многосторонними усилиями по предотвращению гонки вооружений в космосе 
в рамках Конференции по разоружению. Интересы всеобщей безопасности требуют уже 
сегодня активной работы над соглашениями по запрещению противоспутникового оружия, 
обеспечению иммунитета искусственных спутников Земли, международной системы 
контроля за неразмещением оружсия любого рода в космосе.

Параллельно следовало бы формировать под эгидой Организации Объединенных Наций 
и международные механизмы, которые могли бы конкретно заниматься многосторонним 
сотрудничеством в космосе. На этот счет имеется ряд инициатив. Дело в их 
реализации. Особого внимания заслужсивает предложение о создании на базе 
Красноярской РЛС центра международного сотрудничества для использования космоса в 
мирных целях.

Одним из важсных аспектов ядерного разоружения является запрещение ядерных 
испытаний. Необходимо сделать еще один, решающий шаг - добиться соглашения об их 
всеобщем и полном запрещении.

Если ведущиеся сейчас между Союзом Советских Социалистических Республик и 
Соединенными Штатами Америки переговоры будут дополнены соответствующими усилиями 
на многостороннем уровне - я имею в виду Конференцию по разоружению, - можсно было 
бы вплотную приблизиться к выработке соглашения, отвечающего интересам всех стран. 
Делегация Украинской ССР видит в таком сочетании двусторонних и многосторонних 
усилий залог успешного и скорейшего решения этого важного вопроса.

Атом должен служить только миру. Отвергая ядерное устрашение, 
социалистические страны предлагают концепцию использования ядерной энергии на благо 
человечества. В наиболее концентрированном виде она изложена в вьдвинутой



Советским Союзом программе создания международного режима безопасного развития 
ядерной энергетики. Ее реализация способствовала бы углублению международного 
сотрудничества в области мирного использования ядерной энергии, придала бы ему 
системный, целенаправленный характер. В этом контексте важным, по мнению делегации 
Украины, является дальнейшее укрепление уже существующих соответствующих 
международных инструментов при непременном условии последовательного обеспечения 
нераспространения ядерного оружия.

Международное сообщество вплотную подошло к решению такого жизненно важного 
вопроса, как заключение универсальной конвенции о полном и всеобщем запрещении и 
уничтожении химического оружия. Это - одна из приоритетных целей в сфере 
разоружения. Ликвидация химического оружия стала бы реальным вкладом в дело 
обеспечения подлинной и равной безопасности государств. Делегация Украинской ССР 
выступает за то, чтобы сорок третья сессия Генеральной Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций нацелила усилия участников переговоров на скорейшее завершение 
работы по подготовке конвенции, укрепила нетерпимое отношение к химическому оружию, 
к его применению.

По нашему мнению, процесс разоружения теряет смысл, если наряду с ликвидацией 
тех или иных видов вооружений предпринимаются шаги по наращиванию военной мощи или 
так называемые "компенсационные меры". Это противоречит элементарной логике.
Именно поэтому, придавая понятное приоритетное значение устранению ядерного и 
других видов оружия массового уничтожения, мы выступаем за существенное сокращение 
обычных вооружений и вооруженных сил.

Принципиальная позиция социалистических стран по этому вопросу, 
сформулированная еще в 1986 году в Будапеште, была конкретизирована и дополнена на 
недавно состоявшемся в Варшаве совещании Политического консультативного комитета 
государств - участников Варшавского Договора. В документах совещания 
подчеркивается, что интересы европейской и всеобщей безопасности настоятельно 
требуют перехода к существенному сокращению вооруженных сил и обычных вооружений в 
Европе от Атлантики до Урала. Соответствующие переговоры могли бы быть начаты уже 
в нынешнем году. Их главное назначение должно заключаться в том, чтобы радикально 
сократить военные потенциалы обоих союзов, достичь на континенте такого положения.



при котором у стран НАТО и Варшавского Договора оставались бы силы и средства, 
необходимые для обороны, но недостаточные для осуществления внезапного нападения и 
ведения наступательных операций.

Чем более реальными становятся очертания процесса разоружения, тем большее 
значение приобретает механизм контроля - важнейшее средство обеспечения 
безопасности. На третьей спецсессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных 
Наций по разоружению социалистические страны вццвинули конкретные предложения по 
налаживанию широкого международного контроля под эгидой ООН за выполнением 
соглашений по снижению международной напряженности, ограничению вооружений и за 
военной обстановкой в конфликтных районах. По нашему мнению, следовало бы 
безотлагательно приступить к разработке основных параметров будущего механизма 
контроля.

Важными факторами формирования безопасности в военной сфере являются доверие и 
открытость. Необходимо добиваться перехода от отдельных мер доверия, открытости и 
гласности к широкомасштабной политике в этой области.

Украинская ССР поддерживает призыв Генеральной Ассамблеи к обеспечению как 
можно более широкого распространения объективной информации по военным вопросам. 
Настало время приступить в рамках Организации Объединенных Наций к разработке 
объективных критериев и параметров обеспечения открытости в целях содействия 
процессу реального разоружения.



Настойчиво выступая за разоружение, мы исходим из убезедения, что 
демилитаризация принесет осязаемые плоды всему человечеству, в том числе позволит 
высвободить громадные материальные и интеллектуальные ресурсы на цели социально- 
экономического развития.

Делом первостепенной важности, прямой задачей нашей Организации является 
разблокирование региональных конфликтов. С удовлетворением отмечаем, что за 
последние месяцы на отдельных направлениях в этом отношении наметились позитивные 
сдвиги.

Настоящий прорыв достигнут в решении афганской проблемы. Создан прецедент, 
далеко выходящий за рамки данного вопроса. Значительно укреплен авторитет 
Организации Объединенных Наций, продемонстрированы ее действенность, большие 
потенцальные возможности по урегулированию региональных конфликтов.

Положения Женевских соглашений, выработанных под эгидой Организации 
Объединенных Наций, должны неукоснительно соблюдаться всеми сторонами. Как 
известно, Советский Союз выполняет их в полном объеме. Того же мы ждем от других. 
Важную роль в обеспечении полного и всеобъемлющего решения афганской проблемы во 
всех ее аспектах призвана сыграть и Организация Объединенных Наций.

Приостановлена трагическая разрушительная 8-летняя война между Ираном и 
Ираком. Благодаря усилиям Организации Объединенных Наций, ее Генерального 
секретаря, членов Совета Безопасности, удалось положить начало выполнению 
резолюции 598 (1987) Совета Безопасности. Хочется надеяться, что население Багдада 
и Тегерана больше никогда не будет с ужасом всматриваться в небо, прислушиваться к 
артиллерийской канонаде. Не будут пылать танкеры, а рыбаки и мирные пассажиры 
становиться жертвами скопления военно-морских сил в водах Персидского залива. 
Украинская Советская Социалистическая Республика поддерживает готовность пяти 
постоянных членов Совета Безопасности внести свой вклад в урегулирование этого 
конфликта при посредничестве Генерального секретаря Организации Объединенных Наций.

Серьезно подвигается вопрос об урегулировании ситуации вокруг Кампучии. В его 
основе - реалистичные конкретные предложения правительств Народной Республики 
Кампучии, Социалистической Республики Вьетнам, Лаосской Народно-Демократической 
Республики, а также Индонезии и других стран АСЕАН, направленные на политическое 
урегулирование конфликта в духе национального примирения. При этом



основополагающее значение имеет признание за кампучийским народом права на 
свободный социально-политический выбор. Долг всех государств - способствовать 
созданию благоприятного политического климата для дальнейшего развития и 
плодотворного завершения переговорного процесса по данной проблеме.

Наметились изменения в положении на Юге Африки. Украинская ССР выступает за 
успешное и скорейшее завершение четырехсторонних переговоров по урегулированию 
ситуации в этом регионе. Международное сообщество должно усилить давление на 
расистский режим ЮАР, обеспечить выполнение соответствующих резолюций Организации 
Объединенных Наций, прежде всего резолюции 435 (1978) Совета Безопасности. 
Украинская ССР решительно выступает за скорейшую ликвидацию позорной системы 
апартеида.

Переход от конфронтации к политическому урегулированию конфликтов, 
осуществляемый при активном участии Организации Объединенных Наций, может и должен 
стать знаменательной особенностью конца 80-х годов.

На текущей сессии Генеральной Ассамблеи вехой, отмечающей движение в этом 
направлении, как мы полагаем, явится принятие на основе консенсуса Декларации о 
предотвращении и устранении споров и ситуаций, которые могут угрожать 
международному миру и безопасности, и о роли Организации Объединенных Наций в этой 
области.

Вместе с тем, нельзя не отметить, что ряд региональных конфликтов не вступил 
пока в стадию практического разрешения, продолжая серьезно угрожать международному 
миру и безопасности.

Особую озабоченность вызывает положение на Ближнем Востоке. Разрешение этой 
конфликтной ситуации возможно лишь политическими средствами. Действенным 
инструментом ближневосточного урегулирования, а в его рамках решения ключевой - 
палестинской - проблемы может стать международная конференция по Ближнему Востоку.
В ней должно быть обеспечено участие всех заинтересованных сторон, включая 
единственного законного представителя палестинского народа - Организации 
освобождения Палестины (ООП), а также постоянных членов Совета Безопасности 
Организации Объединенных Наций.

Мы призываем международное сообщество в ходе нынешней сессии Генеральной 
Ассамблеи определенно высказаться в пользу скорейшего созыва этой конференции.



Сложная обстановка сохраняется в Центральной Америке. Вмешательство в дела 
государств региона препятствует позитивным тенденциям мирного урегулирования на 
основе усилий стран Контадорской группы. Справедливость этого вывода широко 
признается в мире, в самих Соединенных Штатах. Именно нынешняя администрация США 
главным образом несет ответственность за напряженность в регионе. Как 
представляется, над этим ей следовало бы серьезно задуматься вместо того, чтобы 
поучать других, как и какому богу им молиться. Никарагуанскому народу должна быть 
предоставлена возможность осуществить свое право на самостоятельный выбор пути 
развития.

Как и прежде, мы поддержсиваем миролюбивые инициативы Корейской Народно- 
Демократической Республики. Конкретным вкладом в укрепление мира на Корейском 
полуострове явилось бы осуществление предложений КНДР о превращении полуострова в 
безъядерную зону, о проведении крупномасштабных поэтапных сокращений вооруженных 
сил и выводе американских войск из Южной Кореи. Решительно выступаем против 
намерения увековечить раскол Кореи.

Сегодня уже не требуется доказательств, что ликвидация существующих, а также 
предотвращение новых кризисных ситуаций - главнейшая задача мирового сообщества.

Еще одним настоятельным велением времени является предотвращение необратимых 
изменений окружающей среды, сохранение природных ресурсов планеты для будущих 
поколений. Это становится неотложным делом как для мирового сообщества в целом, 
так и для каждого его члена в отдельности.

Земля, ее природа и богатство - всеобщее достояние. Вот почему так необходима 
скорейшая переориентация сознания и образа действий на национальном и международном 
уровнях в деле защиты окружающей среды.

Этим целям могла бы служить концепция международной экологической 
безопасности, с которой выступают социалистические страны. Она имеет четкую 
практическую направленность: используя механизм Организации Объединенных Наций,
приступить к разработке норм экологического поведения государств и основных 
направлений сотрудничества в этой области. Мы надеемся, что Организация 
Объединенных Наций сыграет решающую роль в мобилизации усилий мирового сообщества 
на практическое решение задачи сохранения окружакмцей среды.



Углубляющийся политический диалог по многим жизненно важным проблемам, 
волнующим человечество, служит весьма благоприятным фоном для развития 
мехэдународных экономических отношений.

Состояние мировой экономики продолжает оставаться крайне неустойчивым. Особую 
тревогу вызывает ухудшение экономического положения развивающихся стран, страдающих 
как от своего неравноправного положения в мировой системе хозяйства, так и от все 
возрастающих размеров внешней задолженности.

Наличие в международных экономических отношениях трудностей, которые к тому же 
все больше усугубляются, указывает на необходимость демократизации всей системы 
мировых хозяйственных связей, установления нового международного экономического 
порядка, обеспечения международной экономической безопасности государств.

В условиях набирающей силу интернационализации мировых хозяйственных связей и 
взаимозависимости национальных экономик требуется совместная деятельность всех 
стран и народов по налаживанию стабильного и предсказуемого международного 
экономического обмена, развития широкого сотрудничества на равноправной и 
справедливой основе с целью обеспечения во всех странах образа жизни, достойного 
человека.



Украинская Советская Социалистическая PecnyÔjmKa выступает за активизацию в 
Организации Объединенных Наций универсального диалога по проблемам международной 
экономической политики.

Украинская ССР готова активно сотрудничать со всеми, кто стремится внести 
вклад в демократизацию международных отноше1£ий, укрештение всеобщей безопасности. 
Глубинные процессы перестройки, развернувшейся на Украине, как и во всем Советском 
Союзе, предполагают активизацию нашей внешнеполитической деятельности на основе 
реализма, учета многообразия интересов, приоритета общсчеловеских ценностей. 

"Перестройка, - говорил первый секретарь ЦК Компартии Украины 
Владимир Васильевич Щербицкий, - ... оказывает все возрастающее влияние на
развитие собьггий в современном мире и, прежде всего, создает благоприятную 
обстановку для укрешюния международной безопасности".
Мы недеемся, что усилия по созданию мира, в котором будут преобладать 

разумные, цивилизованные отношения между государствами и народами, найдут поддержку 
всех делегаций. Верим в то, что̂  работа сорок третьей сессии Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций даст новый импульс движег1ию человечества к более 
безопасному будущему и будет содействовать утверждению Организации Объединенных 
Наций в качестве действенного инструмента мира.

Г-н ДЖОНСОН (Либерия) (говорит по-английски): От имени президента,
правительства и народа Либерии я тепло поздравляю Председателя в связи с тем, что 
он избран председательствовать на этой сорок третьей сессии Генеральной Ассамблеи. 
Его большой опыт и хорошо известные дипломатические качества являются гарантией 
того, что эта сессия под его руководством добьется самых позитивных результатов.
Он может рассчитывать на традиционное сотрудничество и поддержку со стороны 
делегации Либерии в течение предстоящих месяцев.

Позвольте мне также высказать наши вполне заслуженные благодарность и 
признательность его предшественнику, послу Петеру Флорину, представителю Германской 
Демократической Республики, который прекрасно руководил работой сорок второй сессии.

Особую признательность следует выразить и нашему выдающемуся Генеральному 
секретарю за его мастерство и мужество, с которьпчи он служит международному 
сообществу. Мое правительство и впредь будет делать все возможное для того, чтобы 
оказывать ему помощь в поддержании авторитета Организации Объединенных Наций и в 
выполнении ее мандата.



И наконец, позвольте мне особо отметить возможности, которые предоставляют нам 
ежегодные сессии Генеральной Ассамблеи для шюдотворных двусторонних и 
многосторонних консультаций по вопросам, представляющим взаимный интерес.

Трагический опыт двух мировых войн и грозящая опасность ядерной катастрофы 
сделали поиски путей достижения мира и развития основной задачей нашего времени. 
Принципы и идеалы, с помощью которых должны быгь обеспечены мир и развитие, бьши 
полностью изложены в Уставе Организации Объединенных Наций и в резолюциях нашей 
Ассамблеи.

В течение 43 лет, руководствуясь этими принципами и идеалами, мы приносим сюда 
различные проблемы, споры и идеи. Здесь мы обсуждаем вопросы, решаем проблемы, 
находим возможные решения и выражаем свои разочарования и надежды.

Несмотря на разнообразные условия и наши культурные, экономические и 
идеологические различия, мы всегда признавали и отстаивали неизменное соответствие 
Организации Объединенных Наций целям поиска мира, безопасности и развития. С 
учетом этого моя делегация, выступая по конкретным вопросам, рассматриваемым 
Ассамблеей, вновь подчеркнет необходимость укрепления роли диалога и солидарности 
для улучшения условий жизни человечества.

Моя делегация приветствует появление признаков мира, которыми ознаменовалось 
начало сорок третьей сессии и которые дали международному сообществу новую надеж;ду 
на эффективность принципа многосторонности в разрешении конфликтов.

В этой связи мы с удовлетворением отмечаем мирные соглашения по Афганистану, 
подписанные в апреле этого года, которые способствуют выводу иностранных войск из 
этой страны. Мы также приветствовали признание Ираном положений резозюции 598 
(1987) Совета Безопасности, что привело к прекращению военных действий в Персидском 
заливе и сделало возможнь1м нынешние переговоры между Ираком и Ираном под эгидой 
Организации Объединенных Наций. Мы также с удовлетворением отмечаем, что благодаря 
посредничеству Генерального секретаря и нынешнего Председателя Организации 
африканского единства Марокко и Фронт ПОЛИСАРИО согласились провести референдум, 
что является важным шагом в направлении решения вопроса о Западной Сахаре. Более 
того, мы отмечаем, что переговоры между двумя общинами на Кипре успешно 
продвигаются вперед также под эгидой Организации Объединенных Наций.



Именно в этом контексте мы дозтжны особенно высоко оценить деятельность 
Нобелевского комитета, который присудил Нобелевскую премию мира за 1988 год силам 
Организации Объединениьос Наций по под»1ержанию мира. И мы поздравляем Генерального 
секретаря с этим достижением. В то же время моя делегация хотела бы призвать все 
соответствукмцие стороны продолжить совместную работу по окончательному разрешению 
этих проблем.

Но мы не должны поддаваться соблазну самоуспокоенности этими недавними 
успехами, поскольку наша нынешняя повестка дня все еще включает нерешенные вопросы, 
которые требуют неотложного внимания Ассамблеи.

Несмотря на все усилия членов Ассоциации государств Юго-Восточной Азии 
(АСЕАН), справедливое и прочное урегулирование кампучийского конфликта по-прежнему 
еще не достигнуто. Поэтому мы поддерживаем работу неофициального совещания в 
Джакарте, которое стремится объединить все заинтересованные стороны в усилиях по 
разрешению кампучийской проблемы. Всеобъемлющее урегулирование этого конфликта 
должно принимать во внимание осуществление народом Кампучии своего неотъемлемого 
права на самоопределение без вмешательства извне.

Что касается корейского вопроса, то моя делегация настоятельно призывает 
активизировать усилия с целью добиться конструктивного и плодотворного диалога на 
этом полуострове. Специальное заявление, сделанное президентом Ро Дэ У в июле 
1988 года в интересах национального самоуважения и процветания, является позитивным 
шагом к смягчению напряженности, ведущим к мирному объединению двух Корей.

Мы поздравляем правительства и народы Южной Кореи и Корейской 
Народно Демократической Республики по случаю празднования сороковой годовщины их 
государственности. Мы желаем им процветания, светлого будущего и скорейшего 
достижения единства, мира и стабильности.



В Центральной Америке различные мирные планы, вьщвигаемые странами региона, 
пока еще не принесли желаемьк результатов. Моя делегация поэтому надеется, что 
народы Центральной Америки могли бы сами определить путь к восстановлению мира, 
укреплению демократии и регионального единства, а также экономического 
сотрудничества.

Печальным эпизодом в ближневосточном кризисе является трагедия Ливана, страны, 
с которой Либерия в течение многих лет поддерживает тесные узы дружбы. Когда то 
процветающая страна, Ливан сегодня находится в руинах в результате ненрекращающихся 
гражданских столкновений, обостряющихся вмешательством извне. Вот почему мы 
настоятельно призываем уважать территориальную целостность и суверенитет Ливана, 
гарантировать его независимость, прекращение насилия и вывод всех иностранных войск 
с его территории.

Со времени прошлой сессии Генеральной Ассамблеи кризис на Ближнем Востоке 
значительно усугубился, несмотря на все предпринятые мирные инициативы. В этой 
связи мы призываем Израиль проявлять сдержанность при поддержании правопорядка на 
оккупированных территориях. Мое правительство по-прежнему считает, что 
справедливое и прочное урегулирование ближневосточного конфликта должно учитывать 
право палестинского народа на самоопределение, а также право всех государств 
региона, включая Израиль, на существование в рамках безопасньк и международно 
признанных границ.

В этой связи мы поддерживаем призыв к созыву международной конференции по 
Бзгижнему Востоку с участием на равноправной основе всех заинтересованиьсх сторон, 
включая Организацию освобождения Палестины, подлинного представителя палестинского 
народа. Такая конференция, несомненно, будет способствовать мирному процессу в 
регионе.

Несколько дней назад президент Мали и нынешний Председатель Организации 
африканского единства генерал Мусса Траоре красноречиво изложил в Ассамблее позицию 
Африки по ряду важных вопросов, включая злободневный вопрос о юге Африки.

Моя делегация хотела бы в этой связи лишь подчеркнуть серьезную озабоченность 
Либерии в связи с тем, что расистский режим меньшинства в Претории при 
пособничестве и подстрекательстве своих сторонников продолжает безнаказанно бросать 
вызов козшективной воле международного сообщества, грубо игнорируя основные права



черного большинства на его собственной земле. Более того, нельзя отрицать того 
факта, что крайне жестокое и унижающее обращение с черным населением Южной Африки 
вызывает чувства беспокойства и страха, поскольку напоминает нацистскую политику.
До сих пор жестокий и безжалостный режим Претории содержит в тюрьмах сотни, если не 
тысячи, детей, подвергая их систематическим пьггкам и даже геноциду. Сообщения о 
таких ужасных акциях, совершаемых режимом, не оставляют у моего правительства 
никаких сомнений в том, что международное сообщество сделало недостаточно для того, 
чтобы уничтожить апартеид.

Политика апартеида, проводимая режимом расистского меньшинства, настолько 
закрепилась, что только всеобъемлющие обязательные санкции в соответствии со 
статьей VTI Устава Организации Объединенных Наций могут покончить с этой системой и 
спасти страну от возможного кровопролития. Те, кто утверждает, что санкции только 
создадут трудности для черного населения Южной Африки и "прифронтовых" государств, 
либо выступают против чаяний черного населения, либо заинтересованы лишь в своих 
инвестициях и прибьшях. Ибо решительное неприятие черным населением Южной Африки 
апартеида со всей убедительностью свидетельствует о том, что оно предпочло бы 
переживать трудности в условиях свободы, чем процветание в условиях апартеида.

Моя делегация считает, что, если расистский режим в Южной Африке действительно 
стремится к подлинному миру, он должен добросовестно и без предварительных условий 
немедленно освободить Нельсона Манделу и всех других политических заключенных в 
качестве первого шага на пути к примирению и созданию нерасового демократического 
общества, основанного на всеобщем избирательном праве. В данном контексте Либерия 
хотела бы присоединиться к тем делегациям, которые выступают за созыв в 1989 году 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи для рассмотрения общего положения в южной 
части Африки, вкзючая вопрос о Намибии.

Явным свидетельством наглости Южной Африки является незаконная оккупация ею 
Намибии, открытое игнорирование ею резолюций и решений Организации Объединенных 
Наций, а также продолжающееся использование этой территории для подрывной, 
агрессивной и дестабилизирующей политики в отношении соседних государств.

Принимая во внимание недавние четырехсторонние дискуссии по вопросу о Намибии, 
мы должны сказать, что история участия расистского режима в переговорах не дает 
никаких оснований верить его обязательствам. Совет Безопасности должен поэтому



принять такие меры, которые могут оказаться необходимы для осуществления им своего 
мандата, предусмотренного в его резолюции 435 (1978). Поскольку мы отмечаем 
десятую годовщину этой резолюции, мы подтверждаем право Намибии на самоопределение 
и независимость в рамках единой территории, включая Уолфиш Бей, острова Пенгуин и 
все другие прибрежные острова, под руководством Народной организации Юго-Западной 
Африки (СВАПО), единственного законного представителя намибийского народа. Мы 
горячо надеемся, что ко времени созыва сорок четвертой сессии Генеральной Ассамблеи 
свободная и независимая Намибия сможет занять свое законное место в качестве 
полноправного члена Организации Объединенных Наций.

Теперь я хотел бы перейти к вопросу о разоружении, который, по крайней мере 
для моей делегации, имеет реальные последствия с точки зрения не только мира и 
безопасности, но и развития. Либерия по-прежнему считает, что для полного 
достижения мира и развития международное сообщество просто не может продолжать 
тратить ежегодно многие миллиарды дотигаров на вооружения и связанную с этим 
деятельность. Стремясь обеспечить безопасность, мы так или иначе развязали 
дорогостоящую гонку вооружений, которая отвлекает ресурсы от нужд развития и тем 
самым обостряет социальные проблемы в развивающихся странах. Эта точка зрения бьша 
также четко выражена в выступлениях многих ораторов в ходе Международной 
конференции по взаимосвязи между разоружением и развитием, проходившей в прошлом 
году.

Недавняя ратификация Договора о ликвидации ракет средней и меньшей дальности - 
Договора по РСМД - Соединенными Штатами и Советским Союзом знаменует новое и 
многообещающее начало в усилиях по двустороннему разоружению. С другой стороны, 
неспособность третьей специальной сессии, посвященной разоружению, достичь 
консенсуса означает серьезный сбой в инициативах по многостороннему разоружению.
Мое правительство по-прежнему считает, что двусторонние и многосторонние усилия 
взаимно дополняют друг друга и что Организация Объединенных Наций остается главным 
форумом для рассмотрения вопросов разоружения.

Либерия считает, что Договор о нераспространении является важным международным 
документом, а его ратификация - первьт важным шагом на пути к ядерному 
разоружению. В этой связи мы особо озабочены тем, что ядерный потенциал Южной 
Африки продолжает срывать достижение целей Декларации о провозглашении Африки 
зоной, свободной от ядерного оружия, и превращение ее в зону мира.



Действительно, достоверность Договора останется под сомнением, пока не будут 
приняты меры для того, чтобы обеспечить распространение на ядерный потенциал Южной 
Африки и других стран гарантий и инспекций под контролем Международного агентства 
по атомной энергии. Мы выступаем за созыв в 1990 году четвертой Конференции 
участников Договора о нераспространении ядерного оружия по рассмотрению действия 
Договора, для того чтобы рассмотреть, в частности, вопросы такого характера.

Моя делегация присоединяется к предьщущии ораторам, которые осудили 
использование химического оружия в нарушение Женевского договора 1925 года, 
запрещающего применение такого оружия. Моя делегация серьезно обеспокоена также 
захоронением токсичных и других вредных отходов на африканской земле; это действие 
равнозначно объявлению химической войны нашему народу. Подобное нанесение 
многостороннего ущерба окружающей среде ставит под угрозу благосостояние и 
существование всех наших народов. Такие отходы не только отравляют воздух, которым 
мы дышим, но также загрязняют наши водные ресурсы и заражают саму почву, от которой 
мы зависим, ибо она дает нам пищу. Но разве это не вопрос также и этического 
характера? В конце XX века должно ли все еще находиться под угрозой выживание 
Африки? Разве недостаточно было рабства? Разве недостаточно было колониальной 
эксплуатации? Разве недостаточно ухудшение экономической ситуации в результате 
различных стихийных бедствий? Должны ли мы сейчас страдать от отравляющих и 
радиоактивных веществ, которые угрожают самому нашему выживанию как народа?

Проблема токсичных отходов является настолько серьезной, что мы должны 
призвать Экономический и Социальный Совет ускорить принятие и осуществление проекта 
конвенции по контролю за трансграничным передвижением опасных отходов. Мы также 
приветствуем призыв к Конференции по разоружению разработать конвенцию о запрещении 
захоронения радиоактивных и токсичных отходов во враждебных целях.

Вызывает сожаление, что в отличие от политической обстановки, в которой был 
достигнут значительный прогресс в направлении смягчения напряженности в 
экономической области в течение года ничего подобного не произошло.



Со времени последней сессии этой Ассамблеи международная экономическая 
обстановка продолжала ухудшаться и сохранялось неравновесие. Падали цены на сырье, 
сократилась официальная помощь развитию и продолжало возрастать невыносимое бремя 
задолженности - все эти самые серьезные факторы привели к чистому оттоку капиталов 
из развивающихся стран в развитые.

Это затруднительное положение привело к созыву тринадцатой специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи по критическому экономическому положению в Африке, которое 
состоялось чуть более двух лет назад. В этой связи, среднесрочный обзор и оценка, 
проведенные в прошлом месяце, подтвердили, что международное сообщество не 
выполнило своих обязательств в рамках Программы действий Организации Объединенных 
Наций по обеспечению экономического подъема и развития Африки.

Тем временем, африканские страны сами, несмотря на неблагоприятные 
международные экономические условия, пытались осуществлять программы структурной 
перестройки, организационные перестройки и другие меры.

Либерия, например, предприняла определенные меры в рамках своих возможностей 
для создания условий для экономического подъема. Я имею в виду попытки, 
предпринятые в рамках программы зеленой революции, по расширению 
сельскохозяйственного производства в целях достижения продовольственного 
самообеспечения. Более того, были предприняты дополнительные меры, не только в 
целях эффективного управления государственным сектором, но и для поощрения и 
развития частной инициативы и предпринимательства в плане экономического роста и 
развития.

В свете вышесказанного, моя делегация присоединяется к предьщущим ораторам, 
которые призывали международное сообщество выполнить свои обязательства в рамках 
Программы действий Организации Объединенных Наций по обеспечению экономического 
подъема и развития Африки, и, в частности, по ускорению притока ресурсов на наш 
континент.

Наше общее наследие и взаимозависимость требуют согласованных усилий со 
стороны всех для достижения условий, которые позволят обеспечить более высокий 
уровень жизни для народов развивающихся стран.



Планета, на которой мы живем, возможно, имеет свои недостатки, но пока наукой 
не будет доказано иного, она останется единственным домом, который мы имеем.
Поэтому наш священный долг заключается в том, чтобы создать здоровую обстановку для 
нас и для процветания.

В этой связи мы должны стремиться к политической обстановке, свободной от 
конфликтов и войны; мы должны стремиться к экономической обстановке, которая бы 
обеспечила справедливое, равноправное и эффективное производство и распределение 
товаров и услуг, и мы должны проводить стабильную политику развития, которая 
обеспечит защиту нашей экосистемы.

Когда мы загрязняем океаны, реки и водные потоки, когда мы вырубаем наши леса, 
когда мы нарушаем права человека, когда мы ведем различные виды военных действий с 
нашими соседями, когда мы эксплуатируем бедных и слабых, мы наносим огромный ущерб 
окружающей человека среде и тем самым угрожаем миру и безопасности нашего мира.

Задача по решению проблем будущего и обеспечения интересов будущих поколений 
требует нашей коллективной моральной ответственности и согласованной политической 
воли и действий.

По мнению моего правительства. Организация Объединенных Наций - это лучший 
инструмент для достижения здоровой среды, который был задуман всеми нами и к 
которому мы все стремились, и мы, таким образом, вновь подтверждаем нашу неизменную 
приверженность принципам и целям Устава.

Г-н ХНЕУПЕК (Чехословакия) (говорит по-английски): Я хотел бы поздравить
г-на Данте Капуто по случаю его избрания на высокий пост председателя сорок третьей 
сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций. Я желаю ему больших 
успехов. Я убещден, что под его опытным руководством работа нынешней сессии будет 
способствовать росту доверия к нашей Организации. Я заверяю его в готовности 
Чехословакии продолжать развивать дружественные связи с его страной, которая, 
благодаря своей активной политике, играет столь важную роль в современном мире.



Хотелось бы также с большой признательностью оценить неутомимую деятельность 
Генерального секретаря нашей Организации господина Хавьера Переса де Куэльяра по 
уменьшению напряженности в мире и решению региональных конфликтов путем 
переговоров. И, особенно, то обстоятельство, что, благодаря его инициативным 
усилиям, наша Организация достигла новых заметных успехов и выполняет благородную 
роль, предначертанную ей народами. Ибо, как говорит латинское изречение Pads 
donum est omnibus bonum - дар мира это благодеяние для всех.

В области международных отношений мы являемся свидетелями событий 
действительно уникального значения. В них проявляется новое политическое 
мышление. Начинается отход от воинствующих умонастроений. Появляется большая 
открытость. Усиливается готовность вести переговоры цивилизованно и по-деловому. 
Эти многообещающие сдвиги ведут к строительству отношений между государствами на 
основе баланса интересов. К укреплению роли международного права. К гуманизации 
международных отношений. Следовательно, к более комплексному решению проблем 
выживания цивилизации как общечеловеческой задачи.

Это, естественно, нельзя обеспечить путем разрушакщей конфронтации. Путь к 
решению лежит через активное сотрудничество. В этом заключается философия рубежа 
нынешнего и будущего тысячелетий. Она призвана открыть дорогу к возникновению 
отношений нового качества как в общемировом, так и в региональном масштабе. И для 
этого, разумеется, необходимо измерять новые явления под новым углом зрения. Еще 
до недавнего времени нерешаемое сделать решаемое. Немыслимое - мыслимым. Еще 
вчера невозможное - возможным.

Реальность этого пути доказывают четыре советско-американских встречи в 
верхах, которые сделали планету более безопасной, мир более прочным, будущее более 
надежным. Вехой принципиальной важности была ратификация советско-американского 
Договора о ликвидации ракет средней и меньшей дальности. Это - первый шаг эры 
реального разоружения. Мы были одним из восьми государств, включенных в процесс 
его реализации. №а сделали все, что требовалось. Мы согласились с проведением на 
своей территории соответствующих мер контроля. Советские оперативно-тактические 
ракеты повышенной дальности, размещенные у нас в конце 1983 года, были устранены 
еще до вступления Договора в силу.



Сегодня мы должны все вместе задать себе вопрос - что же дальше? Как развить 
все то, о чем согласились трезво рассуждающие политики? Напрашивается однозначный 
ответ: "Давайте состязаться в человечности!" Давайте ставить во главу угла то,
что нас всех объединяет: выжить и продолжить историю человечества! Давайте вести
состязание, которое, вопреки всем различиям в политике, идеологии, мировоззрении и 
в других сферах, позволит как целым народам, так и каждому человеку обрести 
уверенность в завтрашнем дне. Демилитаризировать международные отношения. 
Предотвратить как социальные, так и экологические катастрофы. И таким образом 
достигнуть новых горизонтов взаимовыгодного сотрудничества.

Именно в этом духе наша Организация призвана сказать сегодня свое решительное 
слово относительно коренного укрепления многосторонности. Она доказывает намного 
большую способность к созданию доверия и достижению результатов, чем любые другие 
альтернативы. Как отмечает в своем отчетном докладе Генеральный секретарь 
Организации Объединенных Наций - когда глобальные проблемы требуют глобальных 
решений, ценность Организации Объединенных Наций для ее членов становится очевидной 
для всех. Без усиления ее влияния мы будем постоянно сталкиваться с растущей 
нестабильностью во всем мире.

Из этого исходит и концепция всеобъемлющей безопасности. Она охватывает все 
измерения международных отношений. Отвечает потребности сделать общечеловеческие 
интересы главной константой международной политики. Служит импульсом для широкого 
конструктивного диалога относительно всего того, что можно предпринять для 
существенного повышения роли Организации Объединенных Наций в современном мире.

Позитивное развитие в мире создает благоприятные условия для наполнения целей 
перестройки и всех сфер жизни нашей страны. Идя по этому пути, мы стремимся 
преумножить те положительные результаты, которые достигнуты нами в социальном и 
экономическом развитии. Стремимся к углублению прогрессивных и демократических 
традиций нашего народа.

В этом году мы отмечаем знаменательные даты. Славные и трагические. 
Семидесятилетие возникновения самостоятельной Чехословакии, но и пятидесятую 
годовщину "мюнхенского сговора", принятого за нашей спиной. Это остается 
непреходящим уроком. Безопасность была и остается общей и неделимой. Помним 
приобретенный нами исторический опыт как в двух мировых войнах, так и в ходе 
четырех десятилетий социалистического пути развития. Он обязывает нас к активной и 
конструктивной политике мирного сотрудничества.



Проявлением ее считаем предложение о создании зоны доверия, сотрудничества и 
добрососедских отношений вдоль линии соприкосновения государств Варшаского Договора 
и Организации Североатлантического договора, внесенное Генеральным секретарем 
Коммунистической партии Чехословакии Милошем Якешем. Мы исходим из того, что 
именно государства, расположенные вдоль этой линии, несут особую ответственность. 
Поскольку именно там концентрация военных средств самая большая, недоразумения 
чреваты самыми опасными последствиями, конфронтация самая рискованная.

Мы предлагаем проект мирного укрепления гарантий безопасности в этой зоне без 
конфронтации - путем мер как военного, так и не военного характера. Действовать в 
этом направлении мы намерены на базе общеевропейского процесса. Создавать тем 
самым в предполагаемой зоне стимулы для его дальнейшего углубления, А для этого мы 
должны, конечно, сообща сбросить с себя груз прошлого. Избавиться от привычных 
моделей блокового мышления. Отказаться от образа врага. Измерять смелость 
человеческих поступков не мерой воинственности, а способностью преодолеть 
односторонность и ложные военные амбиции.



Отношения в военной области мы подчиняем в своем предложении принципу разумной 
достаточности. №i хотим укреплять меры доверия, а также выполнять и далее 
развивать решения Стокгольмской конференции, касаются ли они военных учений, 
включая уведомление о них, ограничения численности участников, приглашения 
наблюдателей или права на инспекцию. Мы хотим совместно сравнить военные доктрины 
с целью придания им чисто оборонительного характера. Предлагаем вместе с нашими 
союзниками - в контексте общеевропейского сокращения численности вооруженных сил и 
обычных вооружений на основе взаимной ликвидации дисбгшансов и ассиметрии в их 
отдельных видах - устранить из зоны на линии соприкосновения Варшавского Договора и 
НАТО самые опасные наступательные вооружения. С исключительным интересом мы 
выслушали ценные предложения президента Франсуа Миттерана, идущие в том же 
направлении. Они укрепляют нгшу уверенность, что диалог будет интенсивно 
продолжаться.

Вместе с тем необходимо прилагать усилия и для развития невоенных факторов 
безопасности. Наша инициатива поэтому охватывает также политическую, 
экономическую, экологическую и гуманитарную сферы. Меры в соответствующих зонах 
доверия могли бы даже превысить согласованные в общеевропейском масштабе параметры.

Проектируемые возможности мирного сотрудничества практически неисчерпаемы. В 
этом отношении имеется в виду организация совместных предприятий, создание зон 
свободной торговли, совершенствование транспортной и энергетической инфраструктуры, 
упрощение таможенной и визовой практики, защита окружающей среды, помощь в случае 
стихийных бедствий, расширение контактов между породненными городами и областями, 
установление прямых связей между учебными заведениями, научными институтами, 
культурными учреждениями и молодежными организациями, взаимная медицинская помощь в 
пограничных районах.

Итак, мы стремимся к созданию механизма регулярного политического диалога 
между государствами обеих частей Европы на широкой и прочной основе. При этом мы 
увязываем нашу инициативу с предложениями других социалистических стран, а также с 
конструктивными подходами и взглядами наших западных партнеров. Мы готовы принять 
любые конструктивные деловые замечания и соображения.



Мы - за скорейшее, взаимное, радикальное сокращение вооруженных сил и обычных 
вооружений на континенте. Без него сохранялась бы угроза военной конфронтации. 
Июльское совещание Политического консультативного комитета в Варшаве вцдвинуло 
новые далеко идущие предложения: ликвидировать асимметрии в вооружениях и
вооруженных силах, а затем осуществить их сокращение приблизительно на 
25 процентов - это значит на полншшиона человек с кащдой стороны; продолжать этот 
процесс до тех пор, пока не будет достигнуто положение, когда военный потенциал 
обеих сторон приобретет исключительно оборонительный характер. Все это - в ходе 
трех тщательно сбалансированных этапов. Таким образом, наши страны сделали 
конструктивный шаг, чтобы пойти навстречу позициям стран НАТО, вщдвинув 
реалистическую концепцию сокращения.

№| прилагаем усилия к ускоренному и успешному завершению Венской встречи СБСЕ, 
которая должна примять содержательный и сбалансированный документ, а также 
вьфаботать мандат переговоров по вопросам обычного разоружения. №>i согласны с 
министром иностранных дел Федеративной Республики Германии г-ном Гансом-Дитрихом 
Геншером, что это должно произойти уже в октябре. Да, на встрече уже проделана 
большая и ответственная работа. Созданы основы для принятия хороших 
договоренностей, которые позволят широко развернуть общеевропейское 
сотрудничество. Конструктивный подход к делу требует сейчас политической решимости 
для завершения готовящихся соглашений и материализации политической воли в 
отношении всех обсуждаемых вопросов.

Мы предлагаем, чтобы одной из последующих мер стал созыв экономического 
форума. Он мог бы обсудить всю проблематику сотрудничества в этой области. Мы 
готовы принять его у себя.

Таким образом, мы хотим сообща поднять общеевропейский процесс на качественно 
более высокий уровень, с тем чтобы он отвечал реальностям времени; подтвердить 
жизнеспособность концепции общего европейского дома, основанной на социальном 
выборе, сделанном народами; подвести под нее прочный фундамент и дать ей смелую 
конструкцию; обеспечить, чтобы Европа обращалась ко всем на общем языке мира.

У нас нет сегодня более актуальной задачи, чем достигнуть необратимости 
процесса разоружения. С такими представлениями мы подходили к третьей специальной 
сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, посвященной



разоружению. К сожалению, завершилась она без итогового документа. Но все же она 
была полезной с точки зрения опыта и уроков на будущее. Внесенные на ней 
предложения служат богатьм источником вдохновения. Мы внесли свои предложения в 
совместном меморандуме делегаций государств - участников Варшавского Договора 
"Безопасность посредством разоружения" и в ряде других документов. Хотелось бы 
упомянуть, прещце всего, совместный проект Чехословакии, Болгарии и Советского 
Союза, касающийся создания международного механизма контроля за выполнением 
соглашений об уменьшении напряженности, об ограничении вооружений и о военной 
обстановке в районах конфликтов, который функционировал бы под эгидой Организации 
Объединенных Наций. №t приветствуем тот факт, что этой теме посвящены и многие 
интересные предложения других стран. Давайте же сделаем все для того, чтобы 
когда-то в будущем нам не пришлось констатировать, что решение того или иного 
вопроса уже не поддается контролю.

Пусть же путь к новому качеству международных отношений освещает 
гуманистическая триада "доверие - безопасность - сотрудничество". Избавление мира 
от гонки ядерного оружия остается главной глобальной задачей. Продолкать ее 
значило бы двигаться сознательно прямо в пропасть. Принципиальным нагом в нужном 
направлении должно было бы поэтому стать скорейшее завершение разработки 
советско-американского договора о 50-процентном сокращении стратегических 
наступательных вооружений, разумеется, при строгом соблюдении Договора по 
противоракетной обороне, поскольку взаимосвязанность этих проблем является глубокой 
и органичной. Мы за немедленное прекращение испытаний ядерного оружия. Оно даст 
нам время для политических решений, для разработки текста договора об их полном и 
всеобщем запрещении. Мы поддерживаем и развитие международного сотрудничества в 
использовании ядерной энергии исключительно в мирных целях. Нам хотелось бы 
укрепления авторитета Договора о нераспространении при последовательном применении 
системы гарантий МАГАТЭ.



В усилиях по предотвращению ядсриои угрозы совершенно конкретное место 
занимает и предложение правительств Чехословацкой Социалистической Республики и 
Германской Демократической Республики о создании безъядерного коридора в 
Центральной Европе. Мы поддерживаем создание аналогичных зон и в других регионах 
мира, в особенности на Балканах и в Скандинавии.

Уже давно пора устранить все препятствия, мешающие завершению работы над
конвенцией о полном запрещении и уничтожении запасов химического оружия. Мы готовы 
присоединиться к ней в числе первых. Мы это оружие не производим и не имеем его. 
Дальнейшие проволочки с подготовкой конвенции только способствуют его 
распространению и усиливают риск применения химического оружия. В этой связи мы
отмечаем изменение подхода 4»раиции, что, как мы надеемся, облегчит путь к этому
соглашению. Вместе с тем нас, как и даугие государства, тревожит начатое 
производство бинарного оружия и 1хпаны его размещения в Европе. Вместе с Германской 
Демократической Республикой мы предлагаем создать зону, свободную от химического 
оружия, в Центральной Европе. Будучи участником Женевского протокола 1925 года, мы 
считаем, что идея созыва конференции подписавших его государств является полезной.

Мы разделяем мнение о необходимости повышения роли нашей Организации в деле 
ограничения обычных вооружений. Мы верим, что этому будет содействовать и 
предложение о создании в Организации Объединенных Наций реестра торговли оружием.

Мы высказываемся за расширение международного сотрудничества в мирном 
использовании космоса, провозглашенного Организацией Объединенных Наций достоянием 
всего человечества. Было бы непростительно проявить равнодушие к угрозе 
использования его в военных целях.

Мы выступаем за повышение эффективности механизма разоружения, в первую 
очередь Конференции по разоружению в Женеве. В этом духе она постепенно до/вгиа 
превратиться в постоянный универсальный орган переговоров по разоружению, как мы 
предложили в феврале этого года. Это отвечает логике происходящих в мире перемен и 
интеграционных процессов.

Непременным условием установления всеобщей безопасности мы считаем мирное 
урегулирование международных споров и региональньос конфликтов. Именно здесь 
положительно сказывается плодотворный советско-американский диалог. Улучшение



отношений между Востоком и Западом приносит спокойствие, необходимое для поиска и 
нахождения справедливых решений долголетних и опасных очагов напряженности. Этим 
надо в полной мере воспользоваться. Именно поэтому становится незаменимой активная 
роль Организации Объединенных Наций. Ведь кто кроме нее может таким существенным 
образом способствовать защите законных прав и гармонизации интересов участвукмцих в 
них сторон? Привести в действие все механизмы мирного разрешения споров? 
Стимулировать принятие международных гарантий того, что конфликты не будут 
возобновляться? Только эта Организация.

Поэтому мы приветствуем возрастающее значение "голубых касок" в деле 
устранения невразггических точек гшанеты. Они симолизируют одно из важнейших 
направлений деятельности Объединенных Наций - операции по поддержанию мира. Они 
могут еще более эффективно содействовать стабилизации положения в районах, где 
существует угроза, обеспечивать тем самым условия для урегулирования конфликтов за 
столом переговоров и предотвращения новых.

Вместе с мировой общественностью мы с надеждой восприняли подписание Женевских 
соглашений по Афганистану, выработанных при участии Генерального секретаря 
Организации Объединенных Наций, гарантами которых стали два крупнейших в мире 
государства. Хорошо известные шаги Советского Союза и Афганистана являются 
примером ответственного, добросовестного выполнения принятых обязательств. Считаем 
в этой связи необходимым подчеркнуть принципиальное значение их неукоснительного 
соблюдения всеми подписавшими их сторонами. Только так можно будет обеспечить мир 
афганскому народу и региону в целом.

Точно так же мы приветствовали поворот к лучшему, который произошел в районе 
Персидского залива на основе резолюции 598 (1987) Совета Безопасности. Нас 
наполняет чувством удовлетворения тот факт, что с помощью Организации Объединенньвс 
Наций остановлено бессмысленное кровопролитие. Стабилизирующее влияние оказывает 
присутствие Группы военных наблюдателей Организации Объединенных Наций. Мы 
полностью подцерживаем дальнейшее продолжение переговоров под эгидой Генерального 
секретаря Объединенных Наций.



Появились реальные предпосылки и для мирного урегулирования проблем на юге 
Африки. Надеемся, что проходящие трехсторонние переговоры между Анголой, Кубой и 
Южной Африкой при участии Соединенных Штатов Америки принесут независимость Намибии 
в соответствии с резолюцией 435 (1978) Совета Безопасности. Это разрядит также 
обстановку во всем регионе. Усилия Организации Объединенных Наций и всего мирового 
сообщества следует еще более последовательно направлять на полное и 
безотлагательное прекращение позорной практики апартеида, проводимой гфавительствои 
Южной Африки.

Ны приветствуем сдвиг, который произошел в Центральной Америке на основе 
соглашения "Эскипулас-11". С сожалением, однако, констатируем, что обстановку в 
регионе и развитие мирного процесса по-прежнему осложняет иностранная поддержка 
контрреволюционных сил в Никарагуа.

В созыве под эгидой Организации Объединенных Наций Международной конференции 
по урегулированию ближневосточного конфликта мы видим способ, с помощью которого 
можно сообща окончательно разрешить его. Восстание на оккупированных территориях 
вновь показало, что в основе решения лежит палестинский вопрос. Дело только 
выиграло бы от начала работы подготовительного комитета для такой конференции.

Ны выступаем за мирное урегулирование кипрской проблемы на основе обеспечения 
независимости, суверенитета, единства и территориальной целостности Республики Кипр 
при сохранении ее статуса неприсоединившсгося государства.

Мы полностью поддерживаем конструктивные усилия Корейской Народно- 
Демократической Республики по снижению международной напряженности на Корейском 
полуострове и мирному объединению страны. Благодаря им улучшились предпосылки для 
установления делового диалога.

Ны выражаем удовлетворение по поводу благоприятного развития событий на 
Африканском Роге, особенно в связи с заключением важного мирного договора между 
Эфиопией и Сомали. Поддерживаем также совместные усилия Эфиопии и Судана по 
укреплению отношений мира и взаимного сотрудничества. Вкладом в оздоровление 
международного климата является также развитие событий в направлении урегулирования 
положения в Западной Сахаре.



С удовлетворением мы высказываемся в поддержку усилий по обеспечению 
политического решения кампучийского вопроса и проблемы мира и стабильности в 
Юго-Восточной Азии. Ны - за развитие итогов информативной встречи в Джакарте. 
Предпосылки для позитивного развития в этой области создает происходящее ныне 
50-процентное сокращение количества вьетнамских добровольцев в Кампучии.

Важным импульсом считаем включающую семь пунктов программу СССР по укреплению 
мира в азиатско-тихоокеанском бассейне.

Мы приветствуем положительные тенденции в повьшении роли Совета Безопасности в 
разрешении международных споров и конфликтов. В соответствии с этим было бы 
желательно приступить к созыву периодических заседаний Совета на уровне министров 
иностранных дел, а в зависимости от потребностей непосредственно в регионах 
напряженности, как предложено здесь министром Эдуардом Шеварднадзе. Улучшение 
сотрудничества постоянных членов Совета приносит плодотворные результаты. 
Углубляется взаимодействие Совета Безопасности и Генерального секретаря Организации 
Объединенных Наций. Мы за принятие проекта декларации о предотвращении и 
ликвидации споров и ситуаций, которые могут поставить под угрозу иежцународный мир 
и безопасность. Сегодня Организация Объединенных Наций действительно может сделать 
для дела мира больше, чем до сих пор.

Чехословакия последовательно выступает за демократическую перестройку 
международных экономических отношений. Нельзя допустить отставание ее от 
обнадеживающего развития в других областях. Мы не можем игнорировать нарастание 
сил и процессов, создающих уже сегодня в мировой экономике неуверенность и 
недоверие и грозящих завтра вызвать к жизни невиданный международный экономический 
кризис. Наше общее будущее строилось бы на непрочной почве, если бы мы не 
преодолели пропасть между развитыми и развивающимися странами. Поэтому так 
необходимо создать новый международный экономический порядок; справедливо решать 
проблемы слаборазвитости и внешней задолженности; устранить их страшные 
последствия - голод и бесправие миллионов, болезни, неграмотность, нищету. Мы 
хотим и далее активно содействовать решению этих острых проблем.

Ны считаем необходимым продолжить международный диалог о реализации принципа 
"разоружение для развития", постепенно перевести решения прошлогодней конференции 
Организации Объединенных Наций на язык конкретных мер. Как мы подчеркнули в



документе июльского совещания Политического Консультативного Комитета в Варшаве, 
особое внимание следует уделять также опасным последствиям гонки вооружений для 
окружающей среды.

Нам нельзя больше оставаться безучастными перед экологической угрозой - этой 
"бомбой замедленного действия", которую мы по недальновидности сообща сотворили. 
Выводы доклада Всемирной комиссии по окружающей среде и развитию, так же как и 
документа "Экологическая перспектива на период до 2000 года и далее", следует 
безотлагательно претворять в жизнь.

В этом году у нас принята новая долгосрочная концепция охраны окружающей среды 
до конца столетия. Чтобы экологические факторы не подрывали стабильность и мирные 
отношения, мы внесли предложение о создании международной экологической 
безопасности. Она основывалась бы на согласованных принципах взаимодействия и 
поведения государств в этой области. Мы поддерживаем идею координации усилий в 
данных вопросах и проведения серии международных встреч на пути к созыву 
конференции Организации Объединенных Наций по окружающей среде в 1992 году.

Мы намерены и впредь содействовать углублению мевддународного сотрудничества в 
гуманитарной сфере и в области прав человека. Их грубые и массовые нарушения во 
многих районах мира действительно относятся к заслуживающим самого резкого 
осуядения явлениям современности. С ними нельзя мириться. С еще большей 
настоятельностью отмечаем это в преддверии сороковой годовщины принятия Всеобщей 
декларации прав человека. Мы приветствуем глубокие мысли, прозвучавшие с этой 
трибуны в отношении новой категории прав человека - защиты человеческого рода.

Особо требуется укреплять роль международного права; добиться того, чтобы оно 
господствовало в отношениях меяду государствами; неустанно повьааать его 
эффективность путем кодификации, прогрессивного развития и последовательного 
применения. Мы приветствуем стимулирующую идею Советского Союза о разработке 
долгосрочной программы развития международного права, нацеленной на вопросы 
безопасности, доверия и сотрудничества. Мы разделяем мнение о приоритетном 
значении правовых гарантий всеобъемлющей безопасности и взвешиваем пути нашего 
вклада в повьоиение роли Международного Суда.



Неотложность задач, которые стоят перед международным сообществом на данной 
сессии, диктует необходимость усилить наше взаимодействие и координацию.

Организации Объединенных Наций принадлежит в этом поистине незаменимая роль. 
Так давайте же нацелим наши усилия на всестороннюю активизацию ее благотворного 
влияния.

Давайте укрезгпять авторитет ее главных органов и широко использовать созданные 
механизмы сотрудничества и упрочения мира. Давайте не упускать из вида решающее 
значение фактора времени - этого безжалостного арбитра истории. Путем 
конструктивных усилий нам надлежит открывать новые маршруты в решении проблем 
нашего времени, строить мораль и этику, достойные международных отношений грядущего.

Чехословацкая делегация получила от своего правительства мандат действовать 
именно так и она будет его выполнять.

Заседание закрывается в 13 ч. 10 м .


